

EL TELEGRAMA DEL RIF

Díario ageno á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

العدد 19 جانفي الاول 1909

SUSCRIPCION

Melilla, en mese 125 Ptas.
España, Tánger y Tetuán,
Marruecos 500
Número suelto, 5 céntimos

SUPLEMENTOS ARABES

Moscú, Badajoz, Admistración y Táboas, sede de la Iglesia, número 2

SUSCRIPCION

Extremadura, semestre 12 Pts.
Marruecos, semestre 18 Pts.
Anexos, precios suscripciones

Las minas de Beni-Bu-Ifrur

Haciendo historia

Hagamos un poco de historia, refresquemos ideas y recordemos hechos pasados, porque ello es necesario para poner de relieve la actitud de España en lo que respecta al problema particular de Melilla y á las explotaciones mineras.

Dos compañías, española la una y francesa la otra, aunque domiciliada en España, consiguieron del Pretendiente autorización para explotar yacimientos metálicos en territorio de Beni-Bu-Ifrur, á 24 kilómetros de Melilla; de hierro riquísimo los del Uixan otorgados á la compañía española «Minas del Rif»; de plomo, los del Afra, concedidos á la «Norte Africano». El permiso lo obtuvieron merced á cuantiosos desembolsos, invirtiendo también cantidades muy respetables en conseguir el beneplácito de los más prestigiosos caídos. El día que se suspendieron los trabajos, habían gastado entre las dos compañías cerca de cuatro millones de pesetas.

En el Afra y en el Uixan dieron comienzo los trabajos y paralelamente allí y aquí, socmetiéronse las explicaciones para las dos vías férreas, pues las empresas no llegaron á un acuerdo, al objeto de economizar gastos y construir un solo ferrocarril.

Hace un año, los caminos de Zeluán y de Beni-Bu-Ifrur parecían vías españolas, transitadas por gigantes y peatones, por coches y vehículos, por españoles y moros de todas categorías, fraternizando en las posadas, donde el caminante encontraba manjares más selectos que en muchas de la Península. En Melilla se disfrutaba bienestar que reportaba en todas las ciudades sociales y algo análogo ocurría en los poblados vecinos. La penetración pacífica era un hecho.

No todos opinaban así; nosotros que de cerca estudiábamos la situación, dedujimos como consecuencia, que no era estable. Le faltaba la fuerza para consolidarse. Es decir, que la penetración pacífica, á veces, fuése la penetración pacífica armada.

En los primeros días de Octubre, el movimiento insurreccional contra el Pretendiente, iniciado en Beni-Urdangui, estalló en forma violenta en Beni-Bu-Ifrur, y en pocas horas cayó por tierra la obra de muchos meses. Falto de fuerzas el Pretendiente, se encerró en Zeluán, comenzando una serie de combates parciales que parecían inacabables.

Los jefes de la insurrección escribían á las autoridades de Melilla, en éstos ó parecidos términos: —Tened confianza en nosotros, no sois impacientes, dejad que arrojemos al perturbador de nuestro territorio, que cuando esto ocurra, serán más estrechas y cordiales las

relaciones entre españoles y marroquíes el tráfico aumentará y podrán reanudarse con mayores garantías las explotaciones mineras.

Estas palabras engañosas, éstas falsas promesas, las inspiraba el temor á que España, en virtud de un legítimo derecho, protegiera sus súbditos, interviniendo en la contienda. Los hechos vinieron á confirmarlo después, pues alejado el Pretendiente, los jefes de la situación, se escudaron con Hafid, con solicitar su permiso, con consultarse, con obtener su venia, para que la normalidad quedara restablecida.

¡Gran sarcasmo! El Majzen que jamás consiguió hacerse respetar en el Rif, iba entonces, en situación crítica, á imponer su autoridad!

España sabía lo que significaban tales pretextos, pero antes de adoptar una actitud resuelta, quiso tener toda la fuerza que daba la razón, y esperó.

En tal estado las cosas, la Compañía «Norte Africano», haciendo uso de un legítimo derecho, intentó ir á Beni-Bu-Ifrur partiendo del Muluya, ya que no podía efectuarlo desde Melilla. Fracasó el proyecto, pero tenaz en su propósito, comenzó los preparativos para otra nueva expedición más importante y con mayores elementos.

Esa empresa no ocultaba su labor, antes al contrario, la lanzaba á los cuatro vientos. Y tenía que ser objeto de preocupación, toda vez que nuestra influencia había de resentirse, lo mismo en caso de éxito, que de fracaso.

Nuestro ilustre Gobernador, por cuantos medios tuvo á su alcance, trató de poner término á tan desgradaible situación, pero los jefes fronterizos, más pródigos en buenas palabras que en hechos, invocaban siempre el carácter de la necesaria autoridad.

El Majzen como siempre, hacía oídos de mercader á nuestras justas demandas; el tráfico decrecía por la inseguridad de los caminos y lo aventurado de franquear determinados puntos que hacen temblar los malhechores; por último, los incidentes desarrollados en Fez, imponían un retraso á las negociaciones.

Todo ello ha debido pesar en el ánimo del General Marina, para que considerara llegado el momento de poner término á las dilaciones; y conforme el Gobierno con sus puntos de vista, autorizó para que permitiera la reanudación de los trabajos más allá de los límites, protegidos por indígenas, al servicio de las dos empresas. Sólo en caso de atentados contra las personas ó las cosas, las tropas se encargarán de garantizarlos.

Juntas y más juntas

Ampliamos ahora los detalles ya conocidos por nuestra última información.

Dijimos que la junta habida en la posada del Cabo Moreno, el sábado, fué seguida en incidentes. He aquí now que pone de manifiesto la división que reina entre los indígenas.

Cierto fanático caíd maldijo á los españoles y á sus progenitores. Al punto, levantóse otro de Frajana y haciendo además de apuntarlo con su fusil le replicó: «Maldito tú y tu familia; á los españoles solo debemos gratitud por los beneficios que nos han hecho; sin su auxilio, hubiésemos perecido cuando huimos de nuestro campo.»

Beni-Sicar, Frajana, Mezquita y Beni-Ensar, es decir, los aduanas más próximas, se mostraron desde un principio conformes con la reanudación de los trabajos, alegando que caso de romperse las hostilidades, serían los más perjudicados, perdieran las cosechas que recogen y no podrían regresar los miembros de sus familias que se hallan en Orán dedicados á las faenas de la recolección.

Un argumento de gran fuerza adujeron también. Si el dinero que gasten las empresas—decían— va á ser para los moros ¿por qué oponernos, cuando remedie la miseria á que nos condujo cinco años de lucha?

Las tribus que no han de tener beneficios con las explotaciones, ni sus jefes recibieron renumeración, se mostraban intransigentes, tachando á los otros de estar vendidos á los españoles, amenazándoles con tomar represalias.

Durante la noche, hubo conferencias y cabildos entre los dos bandos, sin conseguir una avenencia, aunque algunos de los intransigentes se mostraban más conciliadores, por el efecto que en sus ánimos habían producido las palabras del General Marina en la conferencia de la tarde.

El General Gobernador parece recordó al Santón de Beni-Bu-Ifrur los beneficios que había recibido de España, cuando formaba parte de la mejal-la de Mar Chica y el níño que le dió en Uid el Hach, al huir de Beni-Bu-Ifrur, temiendo represalias del Pretendiente.

Los moros comprendieron la resolución inquebrantable que existe de romper el bloqueo que sufrimos hace ocho meses y el decidido propósito de reunir á la fuerza, si los procedimientos de templanza con que se les brinda no hallan eco ó insisten en oponer obstáculos á la obra civilizada de España.

En el zoco de Beni-Sicar

La feria del domingo de la vecina kábilá estuvo más concurrida que de ordinario, viéndose en ella kabilies de tribus del interior, ávidos de noticias.

Después de cambiar impresiones separadamente los caídes de las distintas tribus, se reunió la junta magna, predominando el criterio de los irreductibles.

Consecuencia de la Junta fué enviar una carta al General Gobernador, ha-

ciéndole presente que, cinco delegados iban á marchar á Tanger, para ponérse de acuerdo con el Maghzen y mientras éste daba su asentimiento á los trabajos, que obrara como le pareciese más oportuno, sin desatender las buenas relaciones que siempre han existido entre españoles y rifenses.

Los amigos de España fortalecieron su propósito de impedir cualquier atentado, rechazandolo si preciso fuera por medio de las armas.

Beni-Sid y Beni-Bugafar, observaron actitud reservada, alegando no interesarles el pleito pendiente, toda vez que el ferrocarril no atraviesa su territorio.

Los exaltados de otras tribus hacían calendarios para cuando recojan las cosechas y regresen de Argelia sus cohetas.

Veremos si el tiempo calma los ardores bélicos de que se hallan poseídos.

Comisión nocturna Adhesión á España

A las diez de la noche del domingo la fuerza de infantería de ruta en el puente de Triana, detenía á un grupo de moros que solicitaba ver al General Gobernador; minutos después, por orden de ésta autoridad, se les franqueaba el paso. Eran los caídes de Beni-Ensar.

En el Gobierno permanecieron una hora y ya de regreso pudimos conocer el objeto de la misteriosa visita.

Dejamos hablar á nuestro interlocutor, moro muy conocido en Melilla, hombre serio y reflexivo:

«Hemos deliberado entre nosotros —pues los pros y contras de nuestra actitud y por unánime acuerdo, nos colocamos sin vacilaciones al lado de España. Comprendemos los propósitos que animan á los españoles, hermanos de los moros, los beneficios que han de reportarnos los trabajos mineros y el incremento del tráfico. Estamos dispuestos á sacrificar nuestra vida y nuestra hacienda, esperando que España corresponda á nuestra lealtad.

Excelente efecto produjo en nuestro ánimo declaración tan franca, y estrechando fuertemente la mano del caíd, nos despedimos de él, siguiéndole como á sus compañeros, hasta que se perdieron de vista por las tortuosas calles de Triana.

Alarma infundada

Entre los comerciantes marroquíes que viven en la Plaza y entre los rifeños que tienen cafetines y tenduchos, hubo alguna alarma, efecto de las noticias que propagaban los enemigos del orden.

El General Gobernador recibió á una comisión de los primeros y les tranquilizó, poniéndoles en caso extremo, al que no creemos se llegue, nada tiene que temer, por hallarse en territorio español, bajo la protección de nuestra bandera.

No obstante ello, tres comerciantes

Madrid fué cogido por el tercer toro el diestro Pepete, que recibió una cornada en el muslo quedando en grave estado.

Al salir los toreros de la Plaza Vieja de Barcelona se desbordó uno de los caballos del carruaje en que iban. Los toreros no recibieron daño y el conductor resultó con fuerte congelación cerebral.

En la plaza de Algeciras fué alejado Ricardo Torres «Bombita» por un toro recibiendo una terrible cornada en el muslo izquierdo, de veinte centímetros de profundidad con salida por la región glúteos.

De Cartagena dicen que «Jaqueta» sigue su grave estado.

Tiene una herida de 12 centímetros en el quinto espacio intercostal y otra penetrante en el sexto espacio.

El banderillero «Pachis» está también gravemente herido en el Hospital.

Pánico en Legroño

Dicen de Legroño que reina gran pánico en los pueblos con motivo del peligro de los pantanos.

Parece que son pessimistas las impresiones de los ingenieros que han examinado las grietas.

En vista de esto se han tomado grandes precauciones.

En sitios a propalar se han colocado parejas de Caballería con objeto de que avisen a escape si sobreviniese al rompimiento.

Esperarse la llegada del ingeniero designado por el ministerio de Fomento para inspeccionar los pantanos.

Llegada del Rey

En el tren sudexpresso ha pasado para Madrid el Rey Don Alfonso siendo cumplimentado por las autoridades.

El arribo de la sala de Strach

En Barcelona sigue habiéndose moco del crimen de la calle de Strach.

Sébese que el matrimonio vivía bien y que el huésped hacía vida misteriosa.

Los piñones caídos

En Vitoria un sujeto llamado Antonio Ochoa encontró a su esposa pasando con varias amigas a una de las cuales acompañaba un asistente.

El marido víctima de un ataque de celos, ordenó a su esposa que fuese con él a su casa y la llevó en ella la invitó a que se suicidase.

La esposa se negó esmayándose y entonces Ochoa pasó a otra habitación y se disparó un tiro de revolver resultando ileso.

España y Marruecos

Una interview

«El Imparcial» publicó una interview celebrada en Tánger, por su director Sr. López Ballesteros, con el Guebbas, ministro del Sultán.

El periodista fué recibido por aquel con amabilidad, manifestándole, que, Merry del Val se había presentado al Sultán con altanería, y que a esto había obedecido la conocida actitud del Sultán con el embajador de España.

Dijo también el Guebbas que, al ver como obraba Merry del Val, creyó llegado un rompimiento, y que su asombro aumentó al recibir la comunicación del Ministerio y ver que no era una ultimatum sino una queja.

Merry del Val y el Ministro de Estado

El ministro de España en Tánger ha estado en el ministerio de Estado, conferenciando con el Sr. Alfonso.

A su salida manifestó a los periodistas que nada podía decir de lo tratado en la conferencia, pudiendo en todo caso dar noticias el ministro.

En vista de esto, vino el Sr. Alfonso aizar, el cual nos facilitó una nota oficial en la que se dice que no es cierto que el señor Merry del Val haya pronunciado las frases que textualmente le atribuye el director de «El Imparcial», ni manos que haya vertido conceptos ofensivos para el Sultán Mulay Hafid.

Comentarios

En los círculos políticos es objeto

de grandes comentarios la entrevista del Sr. Merry del Val, con el ministro de Estado.

Uno de aquéllos que es probable que el Sr. Merry no volverá a ocupar su puesto en la capital diplomática del Imperio marroquí.

Palabras del Sr. La Sierra

El ministro de la Gobernación se lamentaba hoy de que los periódicos continúen hablando de la cuestión de Marruecos, como si se tratase de sucesos de importancia, a pesar de que el Gobierno está repitiendo desde el primer momento que las noticias no son fundadas.

El ministro estima la campaña insensata, por entender que las cuestiones internacionales no pueden ser tratadas en igual forma que las de la política interior, pues aquéllas exigen mayor discreción y patriotismo, de los cuales da ejemplo la prensa extranjera.

Pérez Caballero y Merit

El embajador de España en Roma, Sr. Pérez Caballero, ha estado en el domicilio del Jefe del partido liberal Sr. Moret, según se cree para concertar acuerdos de la cuestión de Marruecos.

No pudo lograr su objeto por estar enfermo, en cama, pero se cree que ambos podrían conferenciar hoy.

Los de Beni-Mir perdonados

De Tánger telegrafian con referencia a noticias de F. Z. que el Sultán ha concedido el aman a los rebeldes de Beni-Mir que se lo habían pedido.

Mulay Hafid hizo saber a los delegados de la tribu que le exigían una indemnización de guerra y que esperaba que la tribu enviasse una comisión a Fes para negociar las condiciones del convenio.

Caravana saqueada

El jefe militar de Colombechar participa que ha sido saqueada una caravana, habiendo habido en ella varias víctimas.

Desde Cauta

(POR CABLE)

(De nuestro corresponsal)

La sociedad «Pro Patria»

La sociedad de cazadores y excursionistas establecida en esta ciudad bajo el título «Pro Patria» ha realizado su primera expedición al campo moro.

Los excursionistas visitaron Castillejos y Beni M'Sala siendo muy obsequiados por los indígenas de los adyacentes.

El Sr. Remos dió una conferencia sobre su interesante viaje a la libélula de Hasia, y el coronel Vives explicó la batalla de Castillejos, relatando también los supervivientes de aquella señores Laengo y Solana.

Tomaron parte en la expedición 60 socios, que habiendo salido a las 7 de la mañana estaban de regreso a las 6 de la tarde.

La comida se hizo en la fuente de Meñiles.

El Presidente Coronel Delgado es muy elogiado por su gestión.

NOTICIAS

Entrevistas

El joven Don Antonio Carranza ha aprobado con la nota media de 13 puntos los ejercicios para ingreso en la Academia de Caballería.

Nuestra enhorabuena al nuevo cadete, a sus padres y a sus ilustrados profesores los capitanes de Artillería señores Salto, Guilloche, Albarallos y Barbera.

Seda

El domingo se unieron en indisolubles lazos la bella señorita Elisa Rodríguez Uribarri y al inteligente maquinista de nuestros talleres D. José Minguorane.

Lucía la novia elegante traje de seda brochado, con largo velo blanco y las simbólicas flores. Los apadrinaron los señores de Lobera y bendijo la unión el coadjutor don Francisco Belmonte.

Los coacreditados fueron obsequiados con un lunch en la casa de los novios.

Desearnos a estos eternos vestidos y felicitamos a las respectivas familias.

De regreso

De Cabo de Agua ha regresado el Coronel Don Francisco Larrea y acompaña del Capitán Célis.

También viene el teniente de ingenieros, Don Eusebio Redondo.

Mañana con más tiempo daremos cuenta de los paseos militares que a las órdenes del Sr. Larrea realizaron las fuerzas de aquél destacamento.

Otro anuncio

Ha ingresado con la nota media de doce puntos, en la Academia de Infantería, el joven don Joaquín Infante, que desde el comienzo de sus estudios de preparación ingresó en la Academia que dirige el Sr. Lobera.

Reciba nuestra enhorabuena e igualmente sus respetables padres y profesores.

El segundo alumno que ingresa en la actual convocatoria es el acreditado Academia Santa Bárbara.

Junta general

En la celebrada el domingo por el Casino Militar fué elegido Vice-Presidente el Comandante Don León Moratinos.

A propuesta del Teniente Coronel Don Daniel Morcillo, la junta acordó consignar en acta el sentimiento con que ha visto la sociedad el fallecimiento de sus miembros don Alfredo Corbalán, Don Eduardo Morales, Don Ramón Jubes y D. Manuel Yáñez (q. d.)

La velada benéfica

Esta noche a las nueve, se celebrará la velada benéfica, organizada por la Agrupación «Armas y Letras» del Casino Militar.

Al programa ya conocido hay que añadir el ingenioso monólogo del Sr. Abati titulado «Causa criminal» que desempeñará Don José Zagari.

Ayer tarde, a las siete, fueron subastadas todas las plateras y desde las diez de la mañana serán expedidas las demás localidades en la conserjería del Casino Militar, a los precios siguientes:

Butacas 1.500 Ptas.—Entrada de preferencia, 0'75.—Delantera de entrada general, 0'50.—Entrada general 0'30

La velada será seguramente un verdadero acontecimiento y ya es muy considerable el número de localidades puestas.

Cultos

A las cinco de la tarde del día del Corpus darán principio, en la Iglesia Parroquial, la solemne del Santísimo, y la del Sagrado Corazón de Jesús, que se celebrará este año con gran solemnidad.

Habrá sermones todas las tardes.

El ambaradero

Continúan con gran actividad dichas obras y hoy se empezará la colocación de bloques.

Marítima

Procedente de Gibraltar fondeó en esta rada el vapor inglés «Gibal-Kebir» con carga y pasaje.

Con varios viajeros zarpará para el punto de su procedencia.

Al arresto

Por maltratar a otro indígena en el mercado fué ayer detenido y conducido al arresto, un more de vecino compo.

Socorristas

Han llegado a esta Plaza, procedentes de Cabo de Agua, dos desertores de la Legión francesa, subditos alemanes.

Hoy serán embarcados para Málaga y sometidos al cónsul de su nación en dicha capital.

El «G. de Mahón»

Hoy debe llegar a esta Plaza el vapor correo «G. de Mahón».

Enfermedad

S. se encuentra enferma, aunque no de cuidado, la Sra. del capitán de Infantería, Sr. Vázquez de Maquieira.

También se halla enfermo, de alguna gravedad, el jovab, don Juan Corbalán.

Deseamos vivamente el restablecimiento de ambos.

ÚLTIMA HORA

(POR EL CABLE)

Se acuerda correspondencia la Agencia Telegráfica Majorada

Asiste a una sesión... Visitas... Comisiones

El Jefe del partido liberal Sr. Moret, se encontraba hoy muy mejorado hasta el punto de haber asistido esta tarde a la sesión celebrada por el Instituto de Reformas Sociales.

Esta noche ha recibido algunas visitas a primera hora.

También ha recibido a una comisión llegada de San Fernando con objeto de gestionar la ejecución de ciertas obras en el arsenal de la Cartagena.

El Sr. Moret prometió a los comisionados interponer su apoyo para la concesión de lo que pretendan.

Llegada del Rey

España.-A la Granja

En el sudepresso de Francia ha regresado de Biarritz y San Sebastián el Rey D. Alfonso.

En la estación se encuentra esperando a S. M. el elemento oficial.

Don Alfonso en compañía del marqués de Vizcaína ocupó un automóvil y se dirigió a la Granja.

Merry del Val

El ministro de España en Tánger, ha estado hoy largo tiempo en el ministerio de Estado.

El Parlamento palmea

Nuevos despachos de Inglaterra comunican noticias positivas acerca del pantano de Nájera.

Las grietas se han acentuado y se trabaja con gran actividad en la apertura de una galería de desagüe.

Ante el temor de una ruptura los labradores están consternados.

Barris y Blier

Este personaje del partido carlista se encuentra en gravísimo estado, esperándose un breve y fatal desenlace de la enfermedad que padece.

Los toreros heridos

El diestro «Pepete» ha experimentado algunas mejorías aunque ligeras, y el Dr. Bravo abriga la esperanza de que antes de veinte días curará o no sobrevenir complicaciones.

En cambio «Jaqueta» según las últimas noticias está gravísimo, desconfiándose de salvar su vida.

Una ejecución

Dicen de Pamplona que se espera para plazo muy breve la ejecución de Basilio García condenado a muerte por la Audiencia, como autor de un delito de robo con homicidio.

Toreros de afición

En el Gobierno civil de Bilbao se ha presentado denuncia contra 15 jóvenes menores de edad que abandonaron sus domicilios para tomar parte en una capa.

Intento de parricidio

En Ondarroa ha sido detenido por la guardia civil José Aguilera acusado de haber tratado de extrangular una hija suya de 17 años.

Parajinos a Roma

El Papa Pío X ha recibido a los peregrinos españoles, llegados de Jerusalén.

Los leñistas en Valencia

En un eclogio. Al puente. En la Exposición

Don Fernando y doña Teresa han hecho hoy una visita al Colegio Iglesia del Patriarca, donde existen riquísimas joyas artísticas.

DE LON

a acaba de recibir un gran surtido en calzado de todas clases la acreditada zapatería.

La Moda

recentemente trasladada al nuevo

BARRIO DE REINA VICTORIA

Calzado de fabricación semejante a precios económicos.—Elegante calzado a la medida.—Gran surtido en zapatos para niñas.

Antes de comprar calzado, visitar "La Moda", de MIGUEL ALCARAZ

Economato Militar

Sobresada de Mallorca	Kilo	4'00
Jamón inglés por piezas		3'00
Morcilla encarnada		3'75
Morcilla extremeña		3'30
Mejillones	Lata	1'25
Anchoas en aceite	Bote	1'00
Aceitunas con anchoas		0'95
Atubias pochas	Lata	0'70
Sopas evaporadas	Paquete	0'40
Jaleas portátiles	Pastilla	0'25
Jaleas de pollo	Lata	1'25
Dalos de cabello de angel		0'70
Cacao en polvo		1'05
Obocolata con leche		1'00
Café con leche		1'00
Cacao con leche		1'00
Fritas cristalizadas en cajas de 1 kilo	Caja	3'00
Chartreux Amarillo	Botella	9'00
Id. Id.	1/2 Botella	4'60
Id. Verde	Botella	11'25
Id. id.	1/2 Botella	5'90
Vino Solera	Látero	0'65
Ladrillo para limpiar cuchillos	Piezas	0'15
Papel higiénico	Rollo	0'25
Nuevo surtido de galletas inglesas y galletas decoradas		

Gran Fotografía

— DE —

RICARDO GOMEZ

EN LA PLAZA

Calle de San Miguel núm. 3

Junto a la Farmacia Militar

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos.—Especialidad en retratos de niños.—Retratos en tarjetas postales.—Retratos al platino.—Últimas novedades en fondos y muebles de galería.

Preciosas colecciones de vistas de Melilla

Hay preciosos trajes de moros y moras

SOPAS DE PURE INSTANTÁNEAS

En pastillas de 6 porciones

Son muy nutritivas y preparadas con extracto de carne y todas especias.

SE CUELEN EN 10 MINUTOS

Premiadas en las exposiciones de París.

Arroz, la pastilla . . . 0'30

Arroz con Julianas . . . 0'35

Habichuelas . . . 0'30

Gisantes . . . 0'40

Lentejas . . . 0'35

Patatas . . . 0'30

Rumfort . . . 0'45

Sémola . . . 0'30

De venta: Moro, 1. Subida de Massantriza (Pueblo), y General Chacel, 4. Barrio Reina Victoria, Manuel Bartolomé.

Gran Cafè YUDAH

General Martínez, Junto al Casino Español

Gran surtido en licores, Cognacs, Ponches, Vermoultas, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.

Superior Cerveza alemana Pilsen. Café sin rival. Servicio semejante a domicilio.

Espesosidad en café tostado a diario

Se sirve el exquisito chocolate Lambert

Bufonería del Barrio Obrero

(Junto al Matadero)

Se pone en conocimiento del público que de 6 a 11 de la mañana, se expenden churros al estilo de Madrid, a cinco céntimos, y buñuelos a céntimo.

Se admiten encargos.

Grandes Almacenes de Muebles

CASA FUNDADA EN 1879.

Herederos de Juan Alonso

Santa María y Sánchez Pastor, 7 y 9 y Granada, 12 al 20

MALAGA

Construcción de toda clase de muebles y de todos estilos.—Instalaciones completas.—Comedores.—Despachos.—Dormitorios.—Estrados.—Gabinetes.—Cortinajes.—Vajillas.—Lámparas.—Cristalería.

En Melilla puedes ver los catálogos y precios.

ROGELIO SOTO, Gran Capitán, 1. principal

SAN MANUEL

Fábrica de mosaicos hidráulicos, cemento armado y piedra artificial

Depósito de cementos y cal hidráulica de la sociedad J. A. P. de Lafaygue

Manuel Amaya Ramírez

Almacenes, Fábrica y Oficinas: CARLOS DE ARELLANO.—MELILLA

Servicios de la Compañía Trasatlántica Española

Línea de Filipinas

Tres viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro días, 6 de Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo, 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 Diciembre, directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes 6 de Enero, 23 Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón, y Australia.

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e islas de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 28, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 25 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con transbordo en la Habana.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guaya, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con transbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con transbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macorís con transbordo en la Habana. También carga para Maracaibo, Cardenyo, Coro y Cumana, con transbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con transbordo en Curacao.

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinaciones por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Tánger, Casablanca, Massagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1º, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente, cada dos meses, para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresando de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes para Tánger, con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábado para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha sido establecido en su directorio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expedien pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» del 22 del mismo año.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

SAN ANTONIO

Fábricas de Mosaicos Hidráulicos y Cemento Armado

DE

Don Manuel Fernández Martín

Depósito de cemento de las mejores marcas conocidas.—Se hacen toda clase de encargos.—Precios económicos sin competencia.—Entrada libre.

Fábrica, Oficinas y Despacho: GRAN CAPITÁN, núm. 9.—POLIGONO

Hotel Colón-antes Asia-

Situado en el sitio más céntrico y higiénico de esta Plaza.

Magníficas habitaciones con vistas al mar. Luz eléctrica en todo el edificio. Trato esmeradísimo.

PRECIOS VENTAJOSOS

Hospedajes completos desde 2 pesetas.—Abonos para comer desde 1'50.—Habitaciones desde 0'50 céntimos.—Cubiertos sueltos, 1'25 pesetas.

SERVICIO A DOMICILIO

General Margallo 28, Barrio del Polígono

Garganta voz y boca se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias, caja 1'50 pesetas; por 2 la remite el autor. Puerta del Sol, 7, Madrid.

La Ibérica

DE LA

Vida de Ramírez y Hermano

Extenso y variado surtido de calzado a la venta a precios económicos.

Especialidad en el calzado a la medida y en pieles finas.

Se admiten reparaciones.

Calle San Miguel, 23

Relojería y Platería

— DE —

Antonio Granados é hijos

Sellos de Caoutchouc y de metal, gran surtido en Joyería, Relojería y Óptica, taller de grabados y reparaciones de toda clase de joyas, relojes y aparatos de precisión.

Se compra plata y oro.

Margallo 27—Jardines 78

La Imperial

DE

SATURNINO NAVAS

Calle de Antonio Feliciano núm. 1 y Luis de Botemayor núm. 2

BARRIO DEL BUEN ACUERDO

Gran surtido a la venta de calzado de todas clases.

También se confecciona a la medida a precios convencionales.

Venta de curtidos y taller de cortes separados.

Sucursal: Túnel de Plaza de Armas

Bazar Reina Victoria